

# Español con podcasts: «Cardumen 1»

## Un poco de gramática

### 1. Ejemplos del uso del presente de subjuntivo:

Seguro que ya sabes cómo usar el presente de subjuntivo en español. Pero es bueno recordar por qué usamos subjuntivo en ciertos casos e infinitivo o indicativo en otros. En la mayoría de las oraciones, la regla gramatical para usar el presente de subjuntivo es la presencia de dos sujetos diferentes en la oración. En esta lección hemos encontrado estos ejemplos:

#### Oraciones con verbos de influencia: «recomendar», «propiciar» y «animar»

Recomendamos que **leas** esta presentación... y **estudies** las palabras...  
...te recomiendo que **estudies** estas palabras...  
Mientras tanto, te animo a que **vuelvas** a escuchar el cuento.

#### Oraciones que expresan finalidad

...para que la lección no te **sea** agobiante...  
...nos volveremos a ver para que te **explique** unas cositas más...

En otras ocasiones, la regla gramatical es que el verbo subordinado exprese una acción futura, como en las oraciones temporales.

#### Oraciones temporales con los nexos «a que», «cuando», «hasta que»

Yo que tú volvería a escuchar esta presentación... hasta que **entiendas** todo y **puedas** distinguir cada palabra.  
Cuando **salga** la convocatoria de profesores, te presentas.

En otros casos, sabemos que siempre debemos usar subjuntivo, por ejemplo con el imperativo negativo.

No **confundas** «la especie» con «la especia».

También hay casos en los que es posible usar subjuntivo o indicativo pero con un cambio de significado o de matiz. Por ejemplo, en algunas oraciones que expresan duda hay ciertos nexos («quizá», «tal vez») que podemos usar con subjuntivo o indicativo. La diferencia es que con el subjuntivo la duda es mayor.

Tal vez **reconozcas** el gorro distintivo de la Guardia Civil.

Por otro lado están las oraciones de relativo. En estos casos la oración subordinada depende de una palabra, normalmente un sustantivo en la oración principal. Se usa subjuntivo cuando el antecedente es desconocido, no sabemos si existe o no.

Las oposiciones dependen mucho **del trabajo** que se **vaya** a desempeñar,...

## 2. Ejemplos del uso del imperfecto de subjuntivo:

El imperfecto de subjuntivo normalmente se usa en los mismos casos que el presente de subjuntivo pero el verbo de la oración principal va en pasado (pretérito indefinido, imperfecto o pluscuamperfecto) o en condicional. En esta lección hemos encontrado estos ejemplos:

### Subjuntivo con verbos de influencia

Las bajas por enfermedad a causa del Covid19 **propiciaron** que Juana Blasco y Manolo Tejerina **coincidieran** de nuevo...

### Subjuntivo en oraciones temporales

Juana **estaba** harta de esperar a que el gobierno **convocara** oposiciones.  
Juana **había esperado** durante años a que se **convocaran** oposiciones...

### Subjuntivo en oraciones de relativo

...se **formaron** las parejas, y el azar, o lo que **fuera**, los colocó en el mismo coche

Por otro lado, el imperfecto de subjuntivo se usa en oraciones condicionales para expresar una condición imposible o casi imposible de realizar. Normalmente tiene este tipo de estructura: nexos «si» + imperfecto de subjuntivo + condicional simple

### Subjuntivo en oraciones condicionales

...si yo **tuviera** una casa fuera, como la que deben tener estos, no lo dudaría un momento.

En las oraciones concesivas con el nexos «aunque», «a pesar de que», «por más que», «por mucho que», etc., el uso del imperfecto de subjuntivo indica un impedimento irreal o de imposible realización. En estos casos encontramos el verbo condicional en la oración principal.

Aunque **patrullásemos** toda la vida juntos, jamás me **entendería** con este tío. (Juana quiere expresar que entenderse con Manolo es imposible y que el hecho de patrullar juntos toda la vida es muy posible que no vaya a ocurrir tampoco.)

Podemos encontrar también el presente de subjuntivo en oraciones de este tipo, por ejemplo, puedo decir:

Aunque **patrullemos** toda la vida juntos, jamás me **entenderé** con este tío. (Juana quiere expresar que entenderse con Manolo es imposible, pero es posible que patrullen toda la vida juntos.)

### 3. El pluscuamperfecto de subjuntivo

Es posible encontrar el pluscuamperfecto de subjuntivo en expresiones que indican una realización imposible, normalmente van introducidas por «nunca» y suelen ser oraciones exclamativas.

Nunca **hubiese imaginado** que acabaría recorriendo las calles en un coche policial.

Otros ejemplos: ¡Nunca lo hubiera creído!; ¡Nunca lo hubiera hecho!; ¡Hubiera sido un gran error!; etc.

### 4. Los sufijos en español:

Un sufijo es una terminación que se añade a las palabras para formar una nueva palabra o cambiar su significado. En esta lección hemos encontrado estos ejemplos: segurata, fortachón y callejón.

#### El sufijo -ato/-ata:

Su uso masculino -ato normalmente indica dignidad, cargo (decanato, virreinato) o instituciones sociales (sindicato). En algunos sustantivos masculinos y femeninos -ato/-ata indica el efecto o la acción (el asesinato, la caminata).

Pero este sufijo también se usa en contextos coloquiales para formar palabras con significado despectivo, como ocurre con la palabra (guarda de) seguridad > segurata o drogadicto/a > drogata.

#### El sufijo -ón/-ona:

Se usa para indicar que algo es grande o de mayor tamaño (casa>casón). Sin embargo, sus usos pueden ser muy variados, puede indicar una acción brusca (empujar>empujón) o puede indicar tanto desprecio (mirar> mirón; llorar> llorona) como afecto (fuerte> fortachón; grande> grandullón). Como puedes ver, a veces las palabras sufren un cambio cuando se unen a los sufijos, como es el caso de fuerte> fortachón.

Es posible encontrar sufijos que se han unido a otros, como es el caso de calle> calleja > callejón. El sufijo -ejo/-eja indica que algo es de tamaño más pequeño. Una «calleja» entonces es una calle pequeña y estrecha, y de ahí procede la palabra «callejón», que es mucho más usada en la actualidad.